

Traitez un des sujets de dissertation au choix

SUJET I

Peut-on parler d'un nouveau rapport des sociétés à leurs milieux à partir du XIXe siècle ?

La question est ici plutôt simple quand on a fait tous les cours depuis le début de l'année.. et quand on suit un petit peu l'actualité de la planète !!! Il s'agit simplement de suivre les changements dans les rapport au milieu des sociétés avec la Révolution Industrielle dès le début du XIXe (puisque de manière théorique la RI c'est 1770-1880) et la mondialisation du XXe... Les sociétés se sentent toujours dominantes avec la RI, mais avec le XXIe s et les problèmes de pollutions et de réchauffement, des idées arrivent pour changer ces rapports... D'où la question « peut-on parler... » parce que même si les savants veulent penser une coexistence entre nature et société, les actes tardent à venir ou à être efficaces tout simplement.... On a pensé la nature dominée par la société, on a pensé à couper la nature de la société, les naturalistes du XIXe qui cherchent à réagir contre la diffusion de l'industrialisation.. Puis on a pensé une relation plus complexe dans laquelle nature et société évolueraient ensemble. Tout ça sur fond de changement global et de détérioration de la planète... Le débat préservation-conservation en fait partie également...

PB : en quoi les rapport entre société et nature ont évolué depuis la RI ?

Un plan parmi d'autres... même si tout n'est pas dans votre cours !!!

I – Une nature au service des sociétés

- 1 – la RI, son développement et ses conséquences => industrialisation – chemin de fer – grands viaducs – tunnels... dès années 1830/ industrie industrialisante...
- 2 – les grands aménagements signes de la maîtrise humaine => mines – recherche d'or avec eau sous pression USA années 1880 – barrages ? Les premières critiques => Muir - Thoreau - naturalistes
- 3 – un XXeme siècle dévastateur pour les sociétés comme pour les milieux (guerre et croissance) => 1GM gaz et obus, arbres mitraillés – aspects lunaires de Verdun – 2GM destruction humaines et bombes atomiques...

II – Des sociétés qui cherchent à prendre soin des milieux

- 1 – La réaction écologiste des années 1970 =>
- 2 – Préservation ou conservation ? Anthropocène et décroissance...
- 3 – les instances internationales s'en mêlent =>

SUJET II

La question environnementale, un enjeu de mobilisation internationale

On avait pourtant dit.. enjeu : ce qu'on perd ou ce qu'on gagne... La question environnementale est de nature internationale mais on a mis un moment à le comprendre parce que la nature et la planète ont absorbé pendant longtemps les conséquences de l'anthropisation. Manifestement, les actions de l'homme ont été et sont encore trop fortes pour la planète... Il ne faut pas ignorer que la question environnementale se tient sur la planète qui est en vase clos. Les déchets rejetés y restent. Les isotopes des bombes nucléaires explosées depuis 1945 (il y a eu aussi tous les essais en plein air !!!) sont encore dans l'air, dans l'atmosphère, dans les mers, dans les sols... La grandeur de la planète fait penser qu'elle est infinie, mais elle est finie et c'est bien cela qui rend OBLIGATOIRE une résolution commune, des tous les Etats, car ce que fait chacun retombe sur tous les autres... Donc utiliser « la maison brûle » de Chirac, oui bien sur mais il faut relever que cela veut dire que c'est la maison de tous les humains, que chaque acteur a des conséquences sur tous les humains.. Cela nous fait passer à la question des pays pauvres qui subissent plus fortement les conséquences des problèmes créés par les pays industrialisés, c'est-à-dire riches aujourd'hui.. Pourquoi veut-on les interdire de s'industrialiser, vu qu'on les empoisonne déjà avec l'industrialisation passée dont ils n'ont pas profité ??? La mobilisation mondiale est un fait avéré : vous l'avez tous dit, de la CCNUCC, aux COP, à Greta Thunberg... Mais il y a une raison, et peu d'entre vous l'ont souligné !!!

PB : en quoi la question environnementale ne peut pas être traitée autrement que par la mobilisation internationale ?

I – Etat de la question environnementale

- 1 – pollution et rôle dans le changement climatique
- 2 – industrialisation et GES

II – Penser la question environnementale

- 1 – l'échelle pertinente : la planète
- 2 – l'opposition des climato-sceptiques

III – La mobilisation internationale dans la question environnementale

- 1 – la CCNUCC et les COP, surtout celle de Paris !
- 2 – les efforts de réglementation internationale GIEC